

## REFLEJOS SOBRE LA TRAYECTORIA PSICOLÓGICA DEL SEÑOR AZAÑA FEMENINAS

Nuestra presencia en la reunión que tuvieron anoche diversas actividades de la capital, para tratar del problema del paro, tenía diferente significado que el de informar, porque esto lo esperábamos lo hiciera la Prensa de por la mañana. Asistimos a ella igual que si asistiéramos a la consulta de médicos, donde el enfermo no tiene cura, pero lo que resaltaba en esta reunión era la asistencia de médicos que creen firmemente curable al enfermo, que el paro forzoso tiene salvación, tiene cura, y ahí estaba justificada nuestra presencia, para ver, oír y reflexionar sobre cuanto se manifestara.

La reunión de médicos sociales de anoche—salvo una ligereza de un exponente—no se habló de SOLUCIONAR EL PARO, y si solamente de hacerle lo menos amargo, y al decir esto, queremos aclarar, en honor de los reunidos, que la intención no era la de solucionar, sino la de hacerle frente, lo de prorrogar la agonía social, y en este aspecto encauzada la discusión, vamos a recoger algo de lo que oímos.

Si la reunión de «los trece» recoge cuanto se propuso y se pone en práctica, acatando ciegamente cuanto se dijo, tenemos por seguro que el invierno próximo estará salvado en los hogares proletarios, y la capital con su provincia no serán teatro de violentas manifestaciones o cuna de éstas.

El señor Sanjurjo, leyó extensa relación de obras y colocó gran número de obreros. El alcalde, nos habló de unas próximas obras y de obras más lejanas. El señor Soler—que anoche mereció nuestro sincero y modesto aplauso—recordó el filón de trabajo municipal. El presidente de la Diputación, trajo más obras, más obreros colocados. Ramos habló de obras y obreros y apuntó acertadamente una competencia fácil de subsanar. El señor Huidobro, nos habló de obras del muelle, es decir, que se barajaron millones y millones obreros y obreros. ¡Eureka! TRABAJO, y con ello PAN.

Permitámonos los reunidos un temor nuestro. El que no se lleve a cabo lo dicho.

El señor Soler apuntó uno de nuestros temores. El dinero. Dinero y dinero, decía Soler, forma de buscar el dinero, y a ello agregamos nosotros, urgencia en poner en práctica lo que se haga, porque el trámite, lo que se haga de aquellos que tienen pan y mantel, les impide poner en primer término de sus actividades, la preocupación única de los que no tienen no solo pan ni mantel, sino también el que comido, tiene contraída una deuda en la tienda, en el panadero, hasta la

tiene en la moral social, que les hace caer en la desesperación para esta misma noche que habrán de satisfacer las 3,25 pesetas que le apremia el zapatero o la prenda de abrigo que le preserve del frío de estos días.

Permitámonos unas objeciones a los reunidos. Allí estuvieron reunidos Obras Públicas, Obras del Puerto, unido a Marina y Hacienda, quienes tienen que conceder permiso para unas cosas y otras, tienen que informar, formando todo ello un cúmulo de meses que puede llegar a unos años. Tomen nuestros diputados los expedientes bajo del brazo, con los señores Sanjurjo, Huidobro, comandante de Marina y Hacienda y vayanse a Madrid y digan al ministro que corresponda: «DANOS UN DECRETO DONDE SUBSANES LO QUE HABRA QUE HACER DE TRAMITE, PUESTO QUE TE HA PARECIDO BIEN LO QUE TE HEMOS LEIDO» y con este decreto tendremos el proyecto de la Avenida de Pablo Iglesias, convertida en trabajo en enero, y quien dice esto dice lo del sueño en que se halla el proyecto de la carretera marítima por la zona de Maliaño, la de Corbán, así como también lo que decía el gobernador, marchar en persona a la Caja Colaboradora, y allí, bis a bis, en unos días, aclarar, rectificar, informar y escribir lo que se necesite, y obtener el empréstito, y si en verdad el dinero es primer factor, la actividad unida a la bondad, es dinero en bruto, es metal en la mina, el cual, parece que se dejó decir ayer en la reunión al hablar de hacerlo, de comisiones limitadas, al hablar de orientaciones.

Queríamos haber oído a la Patronal, pues el señor Soler dió en el clavo, y hubiera sido necesario que la Patronal hablara a cuanto dijo este señor con respecto a solares, edificaciones y obras, porque conocedores del pan, cuando el alcalde se proponga hacer esto, obligar a esto, allí tenemos a la minoría monárquica, que emparentada con el capital, con el patrono, con el amo de los cuartos, habrá de salir con la interpretación de un artículo del Estatuto, y... ¡adiós Madrid!, adiós, señor Soler, la reunión, los propósitos de los «trece» y sus bondades. Ante los intereses, ni hay sentimientos filiales, ni hay nada; de ahí el que la consulta de anoche, donde médicos sociales trataron del problema social, está a dos pasos de fracasar, porque del «dicho al hecho ya un buen trecho» y si esto se comprueba en la ciudad, rogamos al Capital tenga presente nuestra ecuanimidad de hoy, para que disculpe la exaltación del mañana. Del enemigo del consejo.

Cada uno tiene su sentimiento, su razón y su verdad. Me equivoqué tantas veces que no creo acertar jamás. Lo de retozarme la alegría de la intuición sucedió algunas veces, lo de mascar remordimientos fué de más larga duración. Me hice viejo tratando de ser sincero y lo conseguí contadas veces. Al contemplar a los ministros de la joven República tan llenos todos de razón y de justicia me pregunté si son exactos como debieran. La trompetería de la información por todas partes sigue a los ministros cantando sus heroicidades. Para ellos jamás hubo ocasión de errar. ¿Son verdicos? Creemos que no: ya que sólo en la divinidad cabe la verdad absoluta. Si lo de nuestra imperfección es indeclinable ¿a qué alabanzas tantas? Valiera más que nos dijeran: ciudadanos, les recuerdo tal equivocación mía en tal época para que en esta nueva y parecida semejanza no incurramos en el mismo despropósito. Ya sabéis que el progreso y el perfeccionamiento pide a diario rectificaciones y acomodamientos para las nuevas costumbres y las nuevas leyes. Acertar de primera intención lo nuevo, no le cupo más que al supremo arquitecto de la Naturaleza. Nos convendría, pues, que las inteligencias rectoras de pueblos nos enseñaran experimentalmente en los errores pasados la salvación del presente. Que la revolución actual de España la hicieran por aclamación todas las ciudades con gran a-sombro del mundo y de nosotros mismos, es evidente. Que la intervención de un humilde empleado como el señor Azaña, en el derrumbamiento fué insignificante, es indiscutible. Sin embargo al pueblo le faltaba su héroe: y aprovechó la primera ocasión. ¡Qué bonita la que vino a las manos! ¡Ah, el rencor era profundo! ¡Ese ejército pretoriano! ¡Qué mal había tratado al pueblo! A la vera del recaudador de contribuciones y al amparo de una ley de jurisdicción ¡qué patriarcalmente gobernaban los generales! ¡Qué placentaria vida la del monarca! Un poco más, y adiós Constitución. ¡Gracias, muchas gracias, sean dadas al más felón de los reyes y al más romántico de los ignorantes! ¡Bendita dictadura: bienvenida seas! Tu abriste las puertas y ventanas por donde arrojar al arroyo el venerable Cuerpo de oficiales, jefes y generales. ¡Qué alegría! Al montón de lo viejo, roto e inservible, al montón de la basura. Cuando supimos que el empleado civil Azaña mandaba cuadrarse al general, dijo el pueblo: ¡ahí está mi hombre! ¡Llegó nuestro poder y nuestra venganza! ¡nada dejés de lo que fué nuestra tiranía, nuestra injuria y nuestra pobreza! un grito retumbaba en nuestra conciencia nacional. ¡El ejército ha muerto y la libertad vuela anhelosa por todas las almas! Esto expresó el alma del pueblo. Esto creyó el pueblo. Este no podía comprender en aquel entonces que su intuición respecto al héroe que había exaltado se equivocaba de la misma manera que la intuición del ministro atribuía a su gloriosa sabiduría, la salvación del país. Esta fué la grandísima equivocación del pueblo y del ministro; ni uno ni otro se comprendieron, porque ni uno ni otro se concertaban en sentimientos ni en ideales. Porque su discordancia era absoluta, porque en la divergencia no se encontrarían jamás. Si estudiamos la historia psicológica del señor Azaña como ministro de la Guerra, nos hallamos con un hombre profundamente indignado de un ejército que había marchitado nuestras glorias pasadas, y que, al presente, ofrecía al mundo los desastres inminiosos de nuestras aventuras militares. No; no es nuestro cuerpo nacional dolorido y maltrecho; no es la extrema pobreza de nuestra Hacienda; no es nuestra ignorancia e incompetencia; no es una sociedad desleal, insincera y desmoralizada que la indigna al ministro, no, sino el orgullo, la arrogancia militar de una historia que tremoló sus banderas por los confines de la tierra. No; no es la piedad de un hombre sobre la miseria y acabamiento de una raza plébrica de hazañas. Es el ensueño, el romanticismo, la soberbia de nuestra innata altivez, ante nuestro derrumbamiento militar. Es la inteligencia y previsión mental constructiva de un ejército susceptible de resucitar nuestros viejos trofeos. Esta es la gran reacción revolucionaria del señor Azaña, esto es la avaricia de un acaparador de reinos, al modo de Alejandro, César y Napoleón, para repartirlo entre sus generales. Ni más ni

menos, ni menos ni más. Esta es la trayectoria psicológica que, no poco a poco, sino a puñados, va esclareciendo los sentimientos que abriga el señor Azaña. Seguidle con cautela. Reunido en Toledo todas las instituciones militares para tenerlas a mano; va a Galicia y en el Ferrol habla con los marinos de guerra y la población civil, para decirles que precisamos acorazados y torpedos; pasa a Asturias y visita la fábrica de fusiles y que volverá a ver la de los cañones.

Una estrella guiadora como la de los reyes magos, endereza en sentido contrario la ruta del ministro. Una obsesión le atrae: la guerra. De consiguiente el pueblo se equivocó en la interpretación de los primeros pasos del ministro. No son las artes de la paz lo que protege, sino las de la guerra. ¡Qué bien lo expresa en uno de sus últimos discursos! No solamente ambiciona eficacia rotunda en su ejército, sino que ofrece al mundo entero el exponente militar con que sueña, para que nos tengan en cuenta y nos contemplen a la vanguardia del primer conflicto guerrero que se ofrezca en Europa. Más claro ni agüa. Todos los días sueña reformas y acometimientos de nuevos armamentos y nuevas invenciones. Todos los días van al Parlamento iniciativas que suponen millones en el ejército e inmensa inquietud y pobreza en el pueblo.

No, señor Azaña, el pueblo no pide guerras ni nuevas complicaciones sobre la debilidad de sus hombres; pide el sosiego de una vida que le redima de su ignorancia y de su miseria. Suplica de rodillas con toda devoción que le ilustre y ayude en las artes de la paz; que honre como se debe la hermosura del trabajo, que distribuya con honor los dones que la naturaleza puso al alcance de nuestra mano. Todos los artifices del señor Azaña y su Gobierno, no lograrán trastocar lo que el pueblo enraiza en su alma. Todo se estrellará ante este último propósito del pueblo. El pueblo dice que no quiere ser soldado de nadie. El pueblo dice que no quiere más ejército ni institución militar alguna, que sus guardias de Asalto para su pacificación interior. El pueblo dice que quiere una aviación civil y ninguna militar.

El pueblo dice que se avergüenza de la guerra y que no cumple su cometido constitucional, ni su juramento o promesa quien lo ha estampado en el capitulo más hermoso de su Constitución, renunciando a todo procedimiento guerrero. El pueblo pide la supresión del servicio militar, que le alivie del dolor más profundo en todas las familias españolas, menos en las de sus oficiales, jefes y generales. El pueblo no quiere nuevas amistades con un ejército que no tuvo su confianza.

El pueblo discrepará del actual ministro de la Guerra y votará si le dejan en libertad la supresión de todos nuestros presupuestos militares con eficacia o sin eficacia. Sin lo quiere la última convocatoria electoral, lo querrá la primera que venga. Su resolución es definitiva.

Enrique D. Madrazo

### Señor obispo:

¿Nos puede decir usted por qué se ha ausentado el cura de San Vicente del Monte del Valle de Valdáliga? ¿Dónde está?

A nosotros, ateos, materialistas, y hasta si nos permite usted, partidarios del amor libre en un estado socialista, no tiene nada de importancia, pero es que el rebaño clerical se ha descarrilado, y llega nada menos que a interrogarnos a nosotros, dejados de la mano de Dios, dónde está su pastor.

**- NAMUR -**  
CAFÉ-BAR  
RESTAURANT  
Comidas a la carta  
El mejor servicio de la  
:: ciudad ::

ENVÍO: Al preclaro doctor Madrazo, soñador de la paz mundial y del triunfo de la sociología, llevada por manos de mujer.

El señor de la Vega de Pas, nos recibió en su casa de hidalgo, sin escudos ni blasones. En vez de ofrecer a sus visitantes aguamaniles, les ofreció sus sabias enseñanzas, de hombre amante de la humanidad.

Don Enrique habla y siembra. Con una clarividencia extraordinaria, es pera de la mujer el triunfo de la sociología. Como argumento poderoso, aduce, que hasta ahora, la política del horror ha fracasado en todas sus partes.

Ya están lejos los tiempos en que las valientes sufragistas inglesas, eran blanco de las burlas de los varones poco comprensivos y de la gajonería de las damiselas de «budoir», que envueltas en la mollicie de sus pieles y perfumes, no les importaba la marcha de su país, mirado bajo el punto de vista social y económico.

Las sufragistas inglesas hicieron un guiño a las mujeres del mundo y hoy ya a nadie extraña, que Eva, haciendo tregua a su destino hasta ahora de cuidadora del hogar, se lance como Juana de Arco, en brioso corcel, a la conquista de sus derechos. Conviene hacer notar que la mujer, por interesarse en las cosas sociales y políticas, ni pierde su femineidad ni abandona sus deberes de vestal, de alimentar el fuego sagrado de la familia. Si así fuera, entonces había que pensar que el hombre, que había de ganar necesariamente para el sustento de la familia, al intervenir en la cosa pública, se le podía hacer víctima de los mismos dicerios y de las mismas críticas.

La mujer moderna que ya tiene abiertas las Universidades, las Facultades de medicina y foros, debe imprimir un movimiento acelerado a la liberación de la Humanidad que ella ha forjado entre dolores y amarguras. Cuando los grandes biólogos han estudiado la construcción física y moral de la mujer, la han hallado con una sensibilidad exquisita, no asequible al varón; con una intuición que supera a los estudios filosóficos que el hombre tiene; que hacer para dilucidar una cuestión, y sobre todas las cualidades, una: la del sacrificio y la del sentimiento, con una lógica no igualada por el hombre, que tiene horizontes más cortos, en cuanto se pone a sentir y pensar. El egoísmo le inutiliza.

Fracasado el hombre en sus deseos imperialistas e inhumanos, fracasada la sociología que ellos han querido imponer por medios distintos a los del amor, la justicia y la belleza, debe ser noble, ya que no ha sido justo y dejar paso a Fémia, que con sus suaves manos de madre de la Humanidad, no consentirá nunca que los hombres, sus

hijos, se maten esterilmente en luchas de egoísmos. Ella, quitará de la política lo nocivo y servil. Los hombres metidos en las Cámaras, en los Senados, en los Parlamentos, juegan con sus semejantes, cogiendo los hilos de los actores como en un teatro de marionetas, y distribuyendo los ejércitos como si realmente jugaran con soldados de plomo. En ese momento no siente ningún movimiento de repulsión ante el espectáculo terrible de la guerra.

Contrasta esto con el caso edificante en que la primera mujer que intervino en un Parlamento, al llegar la hora de votar la guerra, ya votada por sus compañeros; ella, sintiendo surgir en su entraña la idea de la maternidad y la justicia, y estando su corazón lleno de amargura e indignación, rompió en amargo llanto. Este caso es un poema de alto concepto de la Humanidad, en el que se prueba de lo que es capaz la mujer en pro de la paz y el florecimiento de los pueblos.

El hombre, parece que desea que la tierra sea un ingente rubí, regado de sangre joven. La mujer quiere que allí donde ellos pusieron por su incomprensión y crueldad, espinas, renazcan flores; allí donde ellos pusieron maldición, surja el bien en figura de paz.

La mujer ama infinitamente a la humanidad, porque la ha amasado en sus entrañas; la siente en su propio ser, dentro de su misma carne, carne que por razones fisiológicas se desgarró de forma cruel para dar un nuevo ser al mundo.

¡Paso a la mujer! Ella, por el solo hecho de ser madre de la humanidad, merece los máximos respetos. La mujer, como heroína medieval, sabrá romper las cadenas de la opresión y de la incomprensión de los hombres. Estos aprenderán a amarnos por buenas, por abnegadas y por valientes. Allí donde los hombres con sus leyes y sus códigos han puesto crueldad y desamor, nosotras sabremos colocar las mieles que produce el cariño. En vez de Códigos penales inexorables, pondremos escuelas de pedagogía espiritual. Haremos las mujeres senderos de flores por donde pasen los hijos del hombre sin que maldigan de su paso por la tierra.

A las seis de la tarde que dejamos al doctor Madrazo, las nubes que se acercaban a los montes de roca, formaban un conglomerado como una hornacina, donde se oía la gran oración de don Enrique: «Los hombres han fracasado en su política y su sociología. ¡Paso a la mujer!»

Matilde Zapata

### ¡SALUD, SEÑOR AZAÑA!

La costumbre, el protocolo nubla y empaña la nitidez de aquellas manifestaciones que el corazón del pueblo guarda para ofrecerlas allí donde el rezo de los afectos tiene el templo adecuado, nunca para confidenciarlas en pública subasta en la que puede ser confundidas como postores en el mercado de las mercedes. Ante esta convicción que nos asiste, y temerosos se nos incorpore a la legión que deambula en la sociedad, hemos titubeado el callar o el darle la bienvenida. Aquélla pudiera interpretarse por descortesía. Esto por adulación. Nos decidimos por lo primero y nos acercamos al jefe del Gobierno para decirle: ¡Salud, señor Azaña!

Sed bienvenidos, señor Azaña, a este solar santanderino, en el que pasará unas horas, quizás para convivir con sus correligionarios y satisfacer una necesidad de Partido; quizás también para confidenciar al pueblo un programa político en estos momentos que anhelamos todos un paso más hacia la revolución, hacia esa revolución de obligaciones y derechos iguales, de amor y paz entre todos, no de guerra y de competencia a base del que trabaja y no come, a base del que sufre para que rían los demás.

Nosotros guardamos un afecto sincero al señor Azaña. Nosotros, inquietos militantes del socialismo, observamos la trayectoria de gobernante que lleva, aplaudiéndole muchas veces, infinidad de veces, y... condoliéndose no escaso número de veces, y del conjunto de aplausos y censuras, nace este saludo que le dirigimos hoy, rogándole no le engrose a los muchos que reciba y que forman montones de adulación, sino separándole de muchos de ellos, porque el nuestro es para España, es para su política revolucionaria, es para la marcha triunfal de una política de izquierdas, que le sirve a usted de guía.

Y en el saludo, señor Azaña, le ponemos un ruego, un ruego del pueblo para que, caso de hablarnos de su política futura, defina su posición de militar. No le queremos así. No le queremos guerrero. Si fuera usted guerrero, si pensara en armamentos, en presupuestos militares, desmerecería su obra, y la Historia le juzgaría como juzga hoy el pueblo a Lerroux, como juzga hoy el pueblo a quien desoye su voz de hambriento, y quiere enmudecer estas manifestaciones con el abuso de una fuerza.

Guárdese nuestro saludo socialista, nuestro saludo de luchadores bajo el pendón izquierdista, como sentir castellano, y como indomable entereza que no sabe bajar la cabeza ni ante el fuerte, ni ante el hambre.

¡Salud, señor Azaña!

### INFORMACION GENERAL

#### GOBIERNO CIVIL

Nos manifestó el gobernador que el señor Azaña había salido de Madrid a las once y cuarto para almorzar en Burgos y continuar la marcha para llegar a la ciudad sobre las ocho y que saldrán a recibirle al Escudo las autoridades y miembros de Acción Republicana. El señor Azaña se dirigirá acto seguido al hotel donde será cumplimentado hasta la hora de cenar por las autoridades locales, retirándose a descansar acto seguido.

Le acompañan en el viaje el ministro de Marina, los subsecretarios de la Presidencia, Gobernación y Marina civil, señores Ramos, Esplá y Echevarría; el director general de Estadística, señor Honorato de Castro; el alcalde de Madrid, señor Rico; los miembros del Consejo Nacional, señores Bolívar, Alvarez, Pastor, Montilla, Amós Salvador y Navarro Blasco, y el subsecretario de Hacienda, señor Vergara.

Están en Santander el doctor Ortiz de Landazuri, Sánchez Cobisa; los diputados Navarro, Serrano Batanero, Mirasol, Carrera, Vicente Gómez; el secretario y tesorero del Consejo Nacional, señores Gaspar y Escribano, y otros muchos que llegarán en el rápido esta noche, asegurándose que vendrá gran número de la minoría de Acción Republicana.

En la tertulia formada en el Gobierno civil por todos estos políticos, hemos interrogado por las líneas generales del discurso que pronunciará el señor Azaña, ignorándolo todos, hasta aquellos más íntimos, pues es norma del jefe del Gobierno, silenciar cuanto es propósito suyo; pero si nos dijeron que no defraudará la curiosidad e inquietud que ha despertado.

#### Decomiso

Por los veterinarios del Matadero, ha sido ordenado la cremación de una res vacuna, propiedad de don Fernando Sanz, la que padecía tuberculosis.

#### Instrucción Pública

Ayer tarde se reunió la Comisión de Instrucción Pública, tomándose diversos acuerdos sobre los grupos escolares de Peña Herbosa y locales de la Peria de Muestras, así como también el aceptar la propuesta del camarada Vayas, que va en otro lugar de este número.

Se habló y acordó dotar de material a las escuelas públicas, entre ellas, las de Maliaño y Carbajal.

También se acordó proponer al Ayuntamiento que solicite del Estado la creación de catorce escuelas del grupo Menéndez y Pelayo, y solicitar de las escuelas envíen una relación del material necesario para pedir al director de Primera Enseñanza y por conducto del inspector, facilite cuanto en ella se interesa.

#### Una reunión

Esta tarde, se reunirá el Montepío de Empleados municipales para tratar de los eseritos enviados por jubilados y viudez dependientes, de dicho Montepío en solicitud de pensiones.

#### Otra visita

En uno de estos días saldrá de nuevo para uno de tantos Ayuntamientos monárquicos de nuestra provincia, con objeto de aclarar unos extremos relacionados con la información abierta por el delegado del gobernador.



### A la Comisión municipal de Instrucción

El populoso barrio de Maliaño carece de las escuelas indispensables para la capacidad escolar del mismo, y aun cuando es conocida por el concejal que suscribe la gestión que realiza esa Comisión de Instrucción para llevar a efecto la construcción de un grupo escolar con capacidad para la masa escolar de aquella barriada, dotándole de aquellas condiciones técnico-pedagógicas necesarias e indispensables para obtener una instrucción eficiente, es lo cierto, aun dando por descontado el entusiasmo e interés que despliega esa Comisión en la resolución de los problemas que afectan a la cultura, que el edificio proyectado no estará en condiciones de resolver el problema hasta que sean pasados algunos años, por lo menos el tiempo necesario para su construcción, y con el fin de resolver el problema, si bien parcialmente, hasta tanto se efectiva la creación de las escuelas que estudia esa Comisión, se permite el suscrito concejal brindar una fórmula que no puede ser ni más hacendera, ni menos gravosa a los intereses de la municipalidad.

En la barriada de referencia existen las siguientes escuelas:  
 Dos escuelas unitarias de niños.  
 Una escuela unitaria de niñas, y  
 Una escuela de párvulos.

En las primeras existe la posibilidad de ampliar sus respectivas matrículas, así lo manifiestan los señores maestros, y cuando menos, no existen escolares en el llamado «turno de ingreso», que a toda costa debe desaparecer: lo primero, por ser de alta conveniencia el hacer llegar la instrucción allí donde existan escolares, y después, porque estamos en la obligación de velar por los prestigios y dignidad de la República.

En la escuela unitaria de niñas, reciben instrucción un centenar de escolares, le faltan veinte niñas a su matrícula para adquirir aquel número, y no es posible, complacer a las niñas que esperan ingresar en aquella ni atender a las que rebasan la edad reglamentaria que se permite en las escuelas de párvulos, lo que, a su vez, origina la imposibilidad de que en la escuela de párvulos se admitan niños de uno y otro sexo, menores de cinco años.

Dado el carácter eminentemente obrero de los vecinos de aquella barriada, es una necesidad casi imperiosa la de atender a los chicos desde su más tierna edad, por las siguientes razones: a) porque los chicos pequeños constituyen gran embarazo para las familias obreras, que ante la penosidad de atender a las necesidades más urgentes del hogar, se ven precisados a dejarlos en el más lamentable abandono, mientras acuden al taller o a la carga y descarga de mercaderías en la zona marítima de la ciudad y b) porque, y es detalle muy interesante, cuando el chico llega a la edad de nueve o diez años, más piensan sus padres, debido a la necesidad que se aprecia en el hogar, en buscar lugar adecuado para el trabajo de aquéllos, que vacante en la matrícula de alguna escuela cuando no son arrebatados de ésta.

Y como quiera que en los locales que cedió generosamente el Ateneo Popular existen tres escuelas de párvulos que funcionan con carácter provisional y sus matrículas están dotadas deficientemente, podía completarse la matrícula de dos de ellas con los

chicos de uno y otro sexo que integran las tres y trasladar una de ellas, previo cumplimiento de los trámites reglamentarios, a un local que existe en los pisos que tiene arrendados el Excmo. Ayuntamiento en la calle de Madrid, donde funcionan las escuelas de aquella barriada y de esta forma podría descargarse la matrícula de la escuela unitaria de niñas, a la par que se acomodaban e instruían los niños menores de cinco años que en la actualidad no son admitidos en la escuela de párvulos, con lo que quedaría aquella barriada en condiciones de esperar al término de la construcción que proyecta esa Comisión de Instrucción.

Santander, 23 septiembre de 1932.  
 A. Vayas

**Bar "Nueva España"**  
**BURGOS, 6**  
 Especialidad en vinos blancos de La Nava y Café expreso.  
 Meriendas y bocadillos de todas clases.

**SOCIETARIAS**  
**Casa del Pueblo**  
 PANADEROS.—Asamblea para el día 1 de octubre.  
 CURTIDORES.—Asamblea para el día 30, a las seis de la tarde.  
 ASERRADORES.—Asamblea para hoy, día 29, a las seis y media.  
 OBREROS DEL PUERTO.—Asamblea el 30 a las seis y media.

**Centro Obrero**  
 SINDICATO NACIONAL DEL TRANSPORTE MARITIMO.—Se ruega a todos los compañeros parados pertenecientes a este Sindicato, pasen por secretaría todos los días a las ocho de la noche para comunicarnos un asunto de gran interés. Entendiendo que el que no acuda no tendrá derecho a reclamación sobre este asunto.

**Otros centros**  
 SOCIEDAD DE SOCORROS MUTUOS «EL AVANCE».—Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 3 de octubre, a las nueve y media de la noche en primera convocatoria y a las diez en segunda, en su domicilio social, Ruamayor, 5.

**ESPECTACULOS**  
**GRAN CINEMA**  
 A las siete y a las diez y media, cupones, «Acepto esta mujer», estreno, y dibujos sonoros.  
**TEATRO PEREDA**  
 A las siete y a las diez y media, «El carnet amarillo».  
**SALON VICTORIA**  
 A las siete: «Nápoles canta». «El Tornado».  
**POPULAR VICTORIA**  
 De seis y media a once y media: «Nápoles canta». «El Tornado».  
**SALA NARBON**  
 A las siete, fémica, «La sombra de la ley», dibujos sonoros.  
**PABELLON NARBON**  
 De seis y media a once y media: «Acepto esta mujer», dibujos sonoros.

### Ante el próximo Congreso de la U. G. de T.

¿Será una ingenuidad pretender unificar a las masas de la C. N. del T. y la U. G. de T. para un fin concreto? ¿Será una candidez pensar en cohesionar las fuerzas de ambos organismos para obtener determinadas reivindicaciones de carácter nacional e inmediato?

Si tal se cree, huelga toda la buena intención que nos anima, resultarán estériles todo intento, y vanos los sacrificios. ¿Será que ciertamente estamos condenados a no lograr jamás nuestra emancipación como clase y si ahondar más y más, cada día, las capúpidas distancias que nos separan? Si por el contrario, se cree que es posible hallar una aproximación, valiéndonos de los mútuos intereses de clases, partiendo de un punto de coincidencia meramente económico-social, que alivie nuestra situación de parias y dignifique nuestra condición de hombres.

Si se entiende que es posible llegar a una inteligencia entre los trabajadores que aceptan la lucha de clases, aun a despecho de sus respectivos dirigentes: socialistas y anarquistas, merecerá la pena que LA REGION publique estas cuartillas.

Y conste que no hablamos en nombre de ese «cacareado «frente único» que propagan —respondiendo a la consigna— los comunistas de Moscú, pues sería tanto como «salir de Herodes para entrar en Pilatos».

Hablamos en nombre de la más pura ortodoxia sindical, interpretando fielmente las conclusiones axiomáticas de la memorable y gloriosa Primera Internacional: LA EMANCIPACION DE LOS TRABAJADORES... y tantos otros aforismos incontravertibles como UNION es FUERZA, QUERER es PODER, NO MAS DEBERES sin DERECHOS... etc. Pues bien, inspirados en los principales ortodoxos de la lucha de clases nos sugiere la idea de someter a la consideración de las colectividades que acudan al Congreso de la U. G. de T. la siguiente proposición de carácter urgente y cuya transcendencia obviamos comentar:

Invitar públicamente a las organizaciones obreras que acepten la lucha de clases, a que en el término de treinta días se manifiesten categóricamente respecto a las siguientes conclusiones que pueden servir de base para tan anhelado FRENTE UNICO.

Disolución de la Guardia civil e inhabilitar a sus actuales componentes para desempeñar ningún destino de carácter público y menos dependiente del Estado, Diputación o Municipio. Es decir que, en lo sucesivo tengan que producir para comer. (Única sanción eminentemente revolucionaria). Establecer, a partir del 1 de enero de 1933, la jornada máxima de siete horas y el jornal mínimo—que es el único—de siete pesetas, que disfrutará todo el mayor de veintitrés años, de ambos sexos, y en cualquier trabajo o profesión que se ocupe. Crear un subsidio pro paro forzoso no inferior de cinco pesetas por cada mayor de diez y ocho años que se halle sin ocupación y que abonará el Estado religiosa y mensualmente del presupuesto actual de Guerra y Marina.

La U. G. de T., C. N. del T., y demás organizaciones obreras que acepten los principios de la lucha de clases, se comprometen solamente que ante declaración de guerra responderán con la «Huelga General Revolucionaria y Expropiadora», aun a pretexto de ser nuestro país invadido o agredido por otra nación. «Ante la guerra los trabajadores responderán con la Revolución». Y a este respecto se exigirá sea anulada la obligatoriedad del servicio militar.

La C. N. del T., U. G. de T. y demás organizaciones genuinamente obreras, de estructuración federal, con principios «Socialistas» y finalidad «Comunista», interesados que en España se gobierne en «Democracia» y no en «Dietadura», sea éste personal, de partido o parlamentario, conscientes con los principios y finalidad que los informes exigen:  
 Absoluta libertad de pensamiento

### SUGERENCIAS

(verbal y escrito). Libertad de asociación. Derogar la Ley de Asociaciones Profesionales (ocho de abril); Defensa de la República y la proyectada de Orden público. Someter el referendun nacional de la Constitución y Leyes complementarias aprobadas por las Constituyentes y cuantas hayan de decretarse.

Estas conclusiones ¡qué duda cabe! pueden ser ampliadas, modificadas o añadirse otras. El objeto es aunar voluntades, cohesionar fuerzas y acoplar inteligencias.

El movimiento obrero español cuenta con hombres en cantidad y calidad suficientes para hacer su revolución, y la revolución del proletariado no es la algarada y el motín, ni tampoco las colaboraciones suicidas. La revolución del proletariado es obra de él exclusivamente y con su arma característica: «la organización». Los campos están bien deslindados: de un lado el proletariado, unidos por intereses de clase, inspirados por un individualismo grosero y como tal egoista y tirano.

Y esta anhelada inteligencia, hermanos de clase e infortunios, jamás lograrán los dirigentes de uno y de otro sector sindical; hemos de ser nosotros, los modestos y anónimos militantes de una y otra central, los que exentos de rencores y personalismos, salgamos por los fueros de la lucha de clases y velando por sus caros principios, evitemos que sean tergiversados caprichosamente y que se sirvan de las organizaciones obreras como escabel para fines políticos o sectarios.

Que no se vea en esta sugerencia una coincidencia con los sofistas de «La Lucha». Con los actuales dirigentes de la U. G. de T. y C. N. T. iremos «al fin del mundo», a pesar de todos sus errores y defectos, porque nos consta que hay en ellos nobleza y abnegación, aunque ellos mismos se digan al discutir fogosamente sus distintas apreciaciones del momento social. Pero con «libreño» de otro periódico, no vamos... «ni a misa».

Solvachea.

### Oficina obrera de colocación y defensa contra el paro

Por este organismo ha sido remitida al señor delegado regional de Trabajo de Oviedo, la siguiente comunicación:

«Para cumplir lo determinado en la Ley de 27 de noviembre y el reglamento para su ejecución, respecto a la creación por los Ayuntamientos de las Oficinas de colocación obrera, el Municipio de Santander acordó sufragar los gastos que ocasione el mencionado servicio una vez que por la Delegación provincial del Consejo de Trabajo se determinen los necesarios a la instalación de la Oficina y funcionamiento de la misma, debiendo encargarse de la organización la Secretaría de esta Delegación.

En consecuencia, esta Secretaría solicita de usted se digne autorizarla a proceder a la designación de la Comisión inspectora de conformidad con lo dispuesto en el artículo 24 del Reglamento, así como indicarle que Asociaciones patronales y obreras están inscritas en el Censo; cuantas personalidades y de que naturaleza profesional deben integrarla, a la vez que la facilite cuantas noticias ca pertinen para la más acertada constitución.

Santander, 29 de septiembre de 1932.»

**«La Paternal»**  
 Compañía de Seguros. - Vida Incendios.  
 Subdirector: L. MALUMBRES  
 Fizarro, 6, Teléfono 2307

### La acción paternal de la Federación Católica Obrera

De Puentenansa nos envían una noticia relacionada con la Federación Católica Agraria, que ahora, y sin saber por qué, se ha quitado de encima eso de «católica» para convertirse solo en agraria, sin duda para seguir procedimientos especiales y favorecer con ello a sus asociados de las Casas campesinas.

Esta Federación tiene verdadero interés—no lo dudamos—por esas masas proletarias. Buena prueba de ello son las repetidas veces que ha llevado a los Tribunales a sus asociados, cobrándoles por la vía judicial créditos, sin duda muy justos y legales, pero que si los campesinos lo hubieran sabido antes no se hubieran dejado favorecer tan generosamente.

No queremos juzgar el asunto, que no conocemos más que por la queja que recibimos, pero que estimamos debemos dar a la publicidad, observando que este asunto es parecido al que se siguió en otras ocasiones por dicha Católica y Agraria Federación Montañesa, al parecer sigue análogos procedimientos en todos sus sindicatos, protectores de los campesinos «paganos», a los que entrega decididamente a los tribunales en cuanto se descuiden en sus pagos.

Como se ve, el remoque de Sindicato Católico Agrario, no es otra cosa que hacer una competencia ruinosa a otras entidades bancarias, usando, como aquellas, los mismos rigorismos de sus estatutos.

La nota que se nos envía es la siguiente:

«La Federación Montañesa Católica Agraria, ha demandado a juicio de menor cuantía a Eusebio Bustamante, Vicente Gutiérrez, José Ramón García y Serafin Cossio, para que le satisfagan mancomunada y solidariamente, la cantidad de 10.000 pesetas que le adeuda el Sindicato Agrícola de Rionansa, fundándose en un artículo del Reglamento, que dice que los socios responderán mancomunada y solidariamente a las obligaciones de la Sociedad, con todos sus bienes.»

Durante los meses de primavera, vino por estos pueblos un delegado de la Confederación de Sindicatos Católicos, haciendo propaganda política, fundando Asociaciones a las que previamente les sacaban entre 130 y 150 pesetas para libros y como cuota.

SEÑOR ALCALDE

### Hace más de un año...

Si, don Eleofredo; aunque usted no lo crea y le parezca mentira, hace más de un año que dieron comienzo las obras de reparación en la pavimentación de la calle Alta, Menéndez de Luarca y Avenida de Alonso Guillón.

Más de un año que los obreros del municipio armados de picos, palas y demás herramientas comenzaron a levantar el piso de las vías mencionadas, costándole no poco a la máquina apisonadora volver a su estado anterior lo que primero habían sido calles y por espacio de varios meses parecían anchurosos barrancos.

Las obras aún no han sido terminadas y dudamos la fecha en que aquéllas tocarán a su fin; pero lo que tiene apesadumbrados a los vecinos, es el ignorar adonde fueron a parar las losas de las aceras, pues arrancadas de su sitio y trasladadas a no sabemos qué lugar, va para un año que aquéllas ofrecen a los transeúntes todo cuanto imaginarse pueda, menos la seguridad de no tropezar con un bache, un montículo, piedras, fango, arena, en fin, todo lo que a merced del tiempo y de la solidaridad de los juegos infantiles se les antoje depositar sobre ellas.

Va para un año que la gente sufre resignadamente esta desconsideración y aun es la fecha en que nada se ha dicho sobre la terminación radical de aquella reparación.

Usted, don Eleofredo, que tan bien sabe mirar por las cosas del pueblo, ¿no podría influir en algo para que nos pida aquel vecindario, se lo

Como los demandados hicieron frente a dicho delegado, consiguiendo en ciertos casos y con algunas personas que no se llevara a cabo tal engaño, de ahí la adversión, persecución mejor dicho, de la Federación Montañesa Católica Agraria, que ya había demostrado su enemiga cuando en las elecciones generales votamos en contra de su candidato don Lauro Fernández, cuyo señor es consiliario de la misma.

La infame y criminal campaña que de este asunto se hace, es inconcebible; pues cuando se excluyen de la demanda a más de 150 socios del Sindicato, más solventes que los demandados, muchos de ellos, y otros que son deudores directos a la Sociedad, y por tanto los verdaderos responsables de la cuenta debida a la Federación, y en cambio se demanda a quienes más se distinguen en sus campañas electorales contra las derechas.

Además, se da el caso incomprendible de que dicha Federación Montañesa Católica Agraria, se negó a recibir de manos del hoy presidente de expresado Sindicato don Germán Cossio, una cantidad de importancia que a cuenta le entregaba, así como a conceder un pequeño plazo para satisfacer el resto de la cuenta, en el cual se habría de cobrar a los deudores directos del Sindicato; alegaba repetida Federación que sólo le interesaba cobrar de expresados demandados, particularmente de Serafin Cossio y del señor García.

Más patente no puede presentarse la intriga política de la Federación demandante y «católica».

Eusebio Bustamante,

Ex presidente del Sindicato Agrícola de Rionansa.

### El juego en la ciudad

El gobernador civil ha confiado a los agentes de Policía una delicada misión, que estos funcionarios han comenzado a cumplir.

El señor Rubio Callejón tenía noticias de que en diferentes lugares de la capital, cafés, bares, círculos, se venía jugando a los prohibidos, cosa que de existir sólo se debe a la negligencia policíaca, pues creemos que ella misma es la encargada de vigilar porque los mandatos de la ley se cumplan y las infracciones se pongan en conocimiento de la autoridad.

Ayer los agentes han recorrido infinidad de bares y tabernas recomendando a los dueños de los mismos la indicación del gobernador para que aquella no sea infringida.

También creemos, señor gobernador, que esa medida de enviar a los agentes para notificar tal decisión, ha sido inoportuna; pues mejor que notificar a los propietarios de bares y lugares donde se juega hubiera sido sorprender los garitos, y después obrar en consecuencia, pues de lo contrario, estamos seguros que los agentes en su visita no habrán podido sorprender ninguna de las partidas de prohibidos, que por desgracia tanto abundan en nuestra población.

### ESTADO DEL TIEMPO

Datos facilitados por el director del Observatorio Meteorológico señor Ormaechea.

Temperatura máxima en el día de ayer, 15-4.  
 Temperatura mínima en el día de hoy, 9-0.  
 Lluvia recogida en 24 horas, 0-0.  
 Viento dominante, Sur.  
 Tiempo probable: Nuboso, chubascos y mar algo agitado a.

**BAR FLOR**  
 PLAZA DE DATO. - Teléfono 23-76  
 BOCADILLOS  
 CERVEZAS  
 ENBUTIDOS  
 VISITE LA CASA

**Pronto, muy pronto**  
 INAUGURACION DE  
**EL TRUST DE LAS MEDIAS**  
 Cantidades fantásticas de MEDIAS, CALCETINES y otros artículos  
**Más barato que en liquidaciones**  
 Se asombrará usted viendo los precios de  
**El Trust de las Medias - San Francisco, 20**



# DE LA PROVINCIA

## «Villacaciques»

### Cuento que parece historia

Erase un monte. En aquel monte fundose una ermita y como es natural en aquella ermita colocose en santo. Este santo fué cuidado por un clérigo. De vez en cuando a aquel monte, a aquella ermita, a aquel santo y a aquel clérigo acudían en visita: unos de sport, otros de devoción y otros de amistad al clérigo encargado del cuidado del santo.

Las visitas fueronse cada vez acentuándose más, y ya unos porque les gustase el paisaje, otros por devoción al santo y los demás por saludar al clérigo, el caso es que el lugar aquel fué tomando nombre y fundose una casa al lado de la ermita; en dicha casa quedáronse a vivir sus dueños y a éstos les acompañaron otros que también edificaron su casa y quedáronse como los primeros al lado del santo.

Como a aquel monte, una vez que fué poblado, había que darle un nombre, los que allí fueron a vivir acordaron por unanimidad que el más apropiado era el del mismo santo.

Dicen las crónicas de entonces que dicho santo se llamaba Vicente, y por lo tanto el nombre del pueblo que antes fué monte, se le tituló y sigue titulándose lo mismo que se llamaba y se llama el santo que cuidaba en aquella ermita de aquel monte el clérigo que fué nombrado para revivir en aquel lugar.

Y como todo este cuento que parece historia no podemos reseñarlo en una sola crónica, dejemos para otras sucesivas la continuación de este cuento que, como decimos, parece historia, y que ocurrió en un monte, que después fué pueblo (lo que sigue siendo actual).

tualmente), en cuyo monte se fundó una ermita, se colocó un santo y se encargó del cuidado de éste a un clérigo.

### Operada

En Santander y en la Casa Salud Valdecilla le ha sido practicada una delicada operación, de la que ha salido felizmente, la señorita María Sánchez Fernández, de Mazcuerras.

Nos congratulamos muy de veras, deseando a la paciente una pronta y total curación.

M. de la Cotera.

## Reinosa

### Un rasgo del Circus

La empresa Circus ha tenido un rasgo que hay que tenerlo en cuenta; el maries, a las cuatro y media de la tarde, dió una función especial en honor de todos los niños de las escuelas nacionales y particulares, como también asistieron los ancianos recogidos en el Hospital, pasando un rato agradable y entretenido ancianos y niños.

Por la noche dió también una función en beneficio de los obreros parados, rivalizando todos los artistas en sus trabajos para satisfacer al público numeroso que asistía y ser el último día que trabajan en esta; el director del Circo se despidió del público de Reinosa, manifestando su agradecimiento por las atenciones prestadas a la Compañía.

Deseamos sinceramente tengan éxitos grandiosos en la tournée emprendida.

### Para quien sea

Hay un automovilito de un ex marqués, que con toda pompa va mostrando algo que no debe mostrar, y esta es la segunda vez que denunciarnos este hecho, señor gobernador. Digo esto, porque cuando lo denuncié anteriormente, se molestó el chófer. De veras, joven.

Pero como es seguro todavía no habrán leído la Constitución de la República española ¿verdad, pollo?, pues dice así:

«Título III.—Capítulo I.—Derechos y deberes de los españoles, garantías individuales y políticas.

Artículo 25. El Estado no reconoce distinciones y títulos nobiliarios.»

Así es que ya sabe, pollo, no tiene por qué hacer ostentación de su título. Señor alcalde: No podría usted regalárselo una brocha y un tarro de pintura?

## Colegio de Segunda Enseñanza subvencionado de Reinosa

En virtud de lo que determina el artículo tercero del decreto de 25 de septiembre de 1931 sobre la creación de los colegios subvencionados, se abre matrícula de enseñanza colegiada para el citado colegio, el que queda incorporado al Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Santander.

Los que deseen matricularse en las asignaturas para el plan de estudios del curso 1932 a 1933 y en sus seis años, podrán efectuarlo en la secretaría del Ayuntamiento hasta el próximo día 15 de octubre de once a una de la mañana, abonando los derechos de matrícula que señala la orden de 21 de agosto de 1931, a saber:

Precio importe de la matrícula colegiada. Costo de una asignatura: Impreso solicitando matrícula, 0,10 pesetas; en papel de pagos al Estado, 12,00; tres timbres móviles de 0,25, 0,75; cuota en metálico, 5,00; cuota en el mes de abril, 3,00. En total, 20,85. Por cada asignatura más, 20,25 pesetas.

Se acompañarán dos fotografías por cada alumna para el carnet correspondiente, abonándose una peseta por expedición del mismo.

Las clases prácticas y repaso de asignaturas se abonarán en su día.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Reinosa, 28 de septiembre de 1932.—El alcalde, Arozamena.

El Corresponsal

## Sección de Higiene infantil

### Segunda carta

Afortunadamente los signos peligrosos del embarazo se presentan con suficiente tiempo para evitar el daño: hinchazón de la cara, manos y pies, puntos móviles o fijos ante la vista, dolores continuos de cabeza, mareos, neuralgias, etc., son señales de que algo va mal; en caso de padecer de alguno de ellos, debe la embarazada consultar con su médico, el cual, ayudado por los análisis de sangre y orina, puede descubrir su origen.

Muchas veces estos signos pasan inadvertidos a la gestante y, en cambio, los puede descubrir el médico; por ello le aconsejamos consulte con su médico una vez al mes, durante los siete primeros meses del embarazo.

Durante el examen le dirá a su médico todo cuanto de extraño observe, sin pensar en que pueda importunarle, y le llevará cada vez que vaya a verlo una muestra de orina, al mismo tiempo que le dirá la cantidad de orina eliminada en las veinticuatro horas anteriores al reconocimiento y de

cuya mezcla tomará la orina para la muestra. Es también muy importante decirle todas las enfermedades y trastornos urinarios que haya padecido anteriormente.

El análisis de sangre puede ser de gran importancia para la vida de la embarazada y de su hijo, especialmente si ha tenido algún aborto con anterioridad.

No haga caso a ninguna vecina «por mucho que sepa» y siga al pie de la letra los consejos que le dé su médico.

En resumen: podemos decirle que los análisis de sangre y orina nos darán una idea clara de la normalidad de su embarazo, y que el médico, a quien consultará con frecuencia, debe ser su único consejero.

## Dos jóvenes santanderinos salen para Africa

A la una de la madrugada de mañana, emprenderán su viaje a las tierras africanas dos jóvenes santanderinos, que representan en su excursión de estudios a la sociedad deportiva Unión Montañesa.

Esta mañana han visitado nuestra Redacción para despedirse de nosotros. También han visitado a las autoridades y sociedades deportivas de la localidad.

Estos dos valerosos muchachos que andando piensan atravesar la tierra africana de uno a otro lado, se llaman Tomás García y Amador Dobarganes.

La primera etapa que piensan celebrar es la comprendida entre Santander y Reinosa.

En la ciudad campurriana descansará unas horas y luego seguirán otras etapas hasta llegar a Madrid, y así siguiendo hacia el Sur, y atravesando el Estrecho, comenzarán a recorrer la zona africana de Norte a Sur, para después cruzarla de Oeste a Este y viceversa.

Deseamos a estos dos jóvenes santanderinos mucha suerte en su larga excursión y aprovechamiento en sus estudios.

Piensen regresar dentro de año y medio o de dos años.

## Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Santander

Exámenec para el día 30 de septiembre

A las nueve.—Preceptiva y Composición (práctico y oral).

Segundo llamamiento:

A las nueve.—Lengua castellana, de primero y segundo curso; Inglés, primero y segundo curso.

A las once.—Psicología y Lógica.

## Bar Español

CAFE EXPRES APERITIVOS

COCINA SELECTA

VARIADO PLATO DEL DIA

RIVERA, 15 Y BLANCA, 16

SANTANDER

Las gangas más grandes las tiene el

# GRAN BAZAR EL 0,95

Frente al Ayuntamiento

1 pieza pulsera cromada gran moda, las de 2,50.	0,95
(Estas pulseras son las auténticas, no pague más de 0,95)	
2 cortes para tirantes de señora gran resultado.	0,15
1 rollo galón torzal 20 metros, verdad.	0,55
1 botella y vaso en colores para mesita de noche.	0,95
1 azucarera colores bonitos, asa y tapa de níquel.	0,95
3 vasos labrados reforzados varias formas.	0,95
3 platos loza fina sin faltas, hondos o llanos.	0,95
4 " " garantizamos el resultado.	0,95
4 tazones para desayuno clase superior.	0,95
2 relojes niños pulsera dorado o níquel no cambian.	0,95

En loza, cristal, batería de cocina, no tenemos contrario.

## VIDA POLITICA Y CULTURAL

### Ateneo Obrero

Se pone en conocimiento de los compañeros socios, que las clases de Instrucción primaria, Francés y Esperanto, completamente gratuitas, darán comienzo el día 1.º de octubre. Podrán inscribirse todos los días en Secretaría, de siete y media a nueve de la noche, donde se facilitarán detalles.—La Administrativa.

### Juventud Socialista

EXCURSION A BILBAO.—Se advierte a aquellos que estén inscritos para esta excursión y que no hayan hecho efectiva alguna cantidad, lo hagan hoy, jueves, de siete a nueve. De lo contrario, la Comisión dispondrá de las vacantes.

Habiendo disponibles varias plazas, hasta mañana, viernes, se reciben inscripciones.

La salida se efectuará de Santander a las seis en punto de la mañana el próximo domingo, y de Bilbao a las ocho y media, horas que respetarán los excursionistas, para no demorar las salidas. La excursión se celebrará con cualquier tiempo que haga.

### Ateneo Popular

CLASES.—Son ya muchas las personas que reconocen la importancia de un idioma internacional, que hablado por la mayoría de las personas de los países civilizados, permitirá fácilmente su mutua comprensión, significando un enorme progreso, que no sólo habría de redundar en beneficio de la cultura y del progreso de la humanidad, sino que contribuiría enormemente a cimentar la paz entre los hombres.

En este puesto de honor se encuentra el esperanto, que dejando de ser

Lea usted LA REGIÓN

el que algún día significó para unos cuantos, es hoy la realidad de varios millones, siguiendo su rápida ascensión acrecentada por el progreso de las actividades humanas.

Con el objeto de que en Santander alcance el esperanto la importancia que en otras partes tiene, la sección esperantista del Ateneo Popular ha organizado un curso que comenzará a primeros de Octubre.

Además, para que en el X Congreso Nacional que el próximo verano se celebrará en Santander haya el mayor número de esperantistas locales, ha acordado que la matrícula de esta asignatura sea completamente gratuita, pudiendo inscribirse todos los días de ocho a nueve de la noche, en el Ateneo Popular.

Máquinas de escribir  
**REMINGTON -- UNDERWOOD**  
máquinas de ocasión de otras marcas  
REPARACIONES  
CENTRO MECANOGRAFICO  
preparación para taquígrafos-mecanógrafos, enseñanza única de estas asignaturas  
APERTURA CURSO 1.º OCTUBRE  
Solicite informes y condiciones en nuestras oficinas de las clases prácticas de taquígrafía y mecanografía  
**LA IDEAL**  
San Francisco 33-J. Herrera, 8-Tel. 19-39  
SANTANDER  
NOTA—Este Centro dispone de una máquina para cada alumno, por lo que la práctica de mecanografía se completa durante todo el tiempo de duración de la clase

**CONSERVAS**  
**-ALBO-**  
SANTOÑA (SANTANDER)

**LA PATERNA**  
Compañía de Seguros :: Vida Incendios  
Subdirector: L. MALUMBRES  
Calle de Pizarro, 6.-Teléf. 23-07.-Santander

**TALLERES DE TETUAN**  
Construcciones metálicas y mecánicas :: Fundición de Bronces, Reparaciones de buques, Calderería y Forja  
**JACINTO FERNANDEZ**  
ESPECIALIDADES: Fumistería, hidroterapia, saneamiento, Calefacciones, Robinetería y níquelado, Montajes y reparaciones de maquinaria en general, Bombas de mano, motor y soldadura autógena.  
Tetuán, núm. 4 :: Teléfono 21-48 :: Santander

**FABRICA DE PARAGUAS**  
— PEDRO ALBENDEA —  
A todos interesa saber que esta fábrica vende los mejores paraguas a precios sin competencia.—Todos los artículos que pongo a la venta son de mi fabricación para ventas al por mayor y menor :—  
Compre y arregle sus paraguas en PUNTIDA, 1

**ANUNCIOS ECONÓMICOS**  
PASE USTED POR CALDERON 1 y verá precios increíbles en medias y calcetines de la mejor calidad. Venta directa de fabricante a consumidor.  
EL SIGLO XIX, Bar. Blanco añojo de la Nava. Daoiz y Velarde, 9.  
FILMS SELECTOS, Revista cinematográfica.—De venta en Lope de Vega, 6, puesto de libros.  
FORASTEROS! Comed frente a estación Cantábrico, «Marina Montañesa». Amado Vega.  
CALLE CUESTA número 1. Bar Restaurant «Villa Rosa». Tapas variadas.  
CURTIDO DEL PUENTE. Artículos de viaje.  
E SALSINES DE LA RIVA, Máquinas de escribir. Blanca, 6.  
LA DECORATIVA, Arcillero, 5. Papeles pintados, pinturas preparadas. Precios baratísimos, sin competencia.  
EL EBRO, Bar-Restaurant, Reinosa. Cocina esmerada. Servicio a la carta.  
GUTIERREZ, Fábrica de artículos de viaje. Casa fundada en 1866. Burgos 1, Santander.  
CASA MATÉ, Alameda Primera. Adquiera muebles a precios módicos sin competencia.  
INSTALACIONES ELECTRICAS. «Casa Rincón. Carbajal, 1, Teléfono 12-58. Haga encargos.

Por fin de temporada se liquidan objetos de cestería  
- Cunas, a 5 pesetas -  
Andadores niño a 3 pts  
**BURGOS, 12**

**¡¡OBREROS!!**  
Las alpargatas fabricadas por los compañeros de Cabezón de la Sal (Santander), afiliados a la Unión General de Trabajadores, llevan siempre la marca  
**CAO**  
(Cooperativa Alpargatera Obrera)  
Pedidas en todos los comercios!

**¿usted fuma?**  
Cuide del contenido de su petaca... pero también de la petaca. Las mejores, más bonitas y más varoniles.  
**G. RODRIGUEZ PRIETO**  
Especialista de las industrias del cuero  
BOLSOS - CARTERAS - MARROQUINERÍA  
Visite usted nuestra exposición permanente  
Puerta la Sierra, SANTANDER

tiempo  
director del  
señor Or  
el día de  
el día de  
horas, 0-5  
o, chubas  
OR  
fono 23-74  
UTIDOS  
ASA



## A las once menos cuarto y acompañado del ministro de Marina, salió para Santander el señor Azaña De seguir el temporal frente a Villa Cisneros, y ante la imposibilidad de acercarse el "España número 5", los deportados desembarcarán utilizando el guardacostas "Canalejas"

### El Congreso de Cooperativas.

Bilbao.—Esta mañana se celebró en el Paraninfo del Instituto, la inauguración del Congreso de Cooperativas.

Fue elegido presidente de Mesa don Antonio Campos, de Madrid.

Al Congreso acuden más de trescientos delegados.

En la sesión celebrada esta mañana se aprobaron las ponencias presentadas; algunas de ellas van dirigidas a los Poderes públicos; otras están relacionadas con las Cooperativas de Seguros y otras van encaminadas a difundir los medios de propaganda y publicidad por medio de la Prensa.

A propuesta de uno de los asambleístas, esta tarde no se celebrará sesión con motivo de que las diversas Comisiones estudien detenidamente las ponencias que habrán de discutirse en el orden del día de la reunión de mañana.

### La fobia contra la República

Bilbao.—En el pueblo de Orozco ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado, el individuo José Landaluce, como autor de haber causado destrozos en los instrumentos de la banda municipal, momentos después que aquélla había interpretado el himno nacional.

### Comentarios de la Prensa

Madrid.—«El Liberal» en un suelto que publica en su número de hoy, recomienda al bloque de agrarios vuelvan de esa antipatriótica actitud adoptada últimamente, en Salamanca al recomendar a las labradoras para que no siembren en sus campos en la próxima temporada.

Dice que deben volver de tal medida los campesinos de Salamanca, pues a veces los pueblos castigados por el hambre suelen tomar resoluciones extremas que en nada favorecerían la campaña iniciada por los jefes del bloque agrario.

Termina diciendo que espera de los campesinos de Salamanca hagan caso omiso de las campañas y propagandas de los agrarios y que sembraran sus tierras como de costumbre para evitar un mal mayor.

«Ahor» se refiere en un comentario a la situación militar de nuestro ejército, y dice que la organización militar es eficiente y lo será mucho más si como ha dicho el jefe del Gobierno en su discurso de Galicia, se le dota de los elementos necesarios.

«El Socialista» comenta también el mismo asunto y aboga porque la República labore intensamente por la labor pacifista, en lugar de llevar al Ejército como si pesara sobre él la influencia en el exterior de que íbamos a reconquistar los países de la vieja España.

Añade que le disgusta esa nueva estampa que quiere hacerse de nuestros soldados, tocándoles con un brillante casco de acero, y dirige con tal motivo algunas censuras al ministro de la Guerra, si es que por dotar de espíritu bélico a las tropas, se alejara del verdadero cumplimiento de la edificante labor de paz.

### «El Sol» ante el discurso de Azaña

Madrid.—El periódico «El Sol», refiriéndose al discurso que en Santander habrá de pronunciar el jefe del Gobierno, señor Azaña, ha despertado intensísima curiosidad en toda España.

Juzga el mencionado periódico que el discurso del jefe del Gobierno será de gran importancia política, y que en él, el señor Azaña fijará las normas y motivos políticos de la presente y futura España.

### Las tareas de la Agrupación socialista de Madrid

Madrid.—Anoche han continuado las tareas de la Agrupación socialista madrileña.

Se acordó abrir una suscripción para mejorar el órgano del Partido.

Se trató del problema de la cooperación, acordándose que el Estado haga préstamos reintegrables a las Cooperativas socialistas del 25 por 100 del capital desembolsado, que las Diputaciones y Ayuntamientos den preferencia a dichas Cooperativas en los suministros y que se exima a las mismas de determinadas cargas tributarias.

Se discutieron también las normas del Partido, quedando aprobada la Memoria.

Respecto a propaganda, se acordó unificar ésta y que no se pueda designar para cargos de diputados ni concejales a ningún miembro que lleve afiliado al Partido menos de dos años; establecer sanciones a los diputados y organismos que infrinjan las normas del Partido; creación de la escuela única y creación del carnet escolar, así como crear zonas fabriles e industriales junto a las escuelas donde haya campos de experimentación y talleres de aprendizaje.

### La sesión de la Sociedad de Naciones

Ginebra.—La Asamblea de la Sociedad de Naciones celebró sesión esta mañana, bajo la presidencia del señor Politis.

Los representantes del Japón y de Suiza expresaron su pesar por la catástrofe de Grecia.

Después el delegado de Bolivia, contestando al discurso pronunciado ayer por el de Paraguay, insistió en que su país no quiere dificultar la solución pacífica del conflicto, y aceptaría toda solución basada en el Pacto de la Sociedad de Naciones.

El representante del Paraguay se dio por enterado de estas manifestaciones, y el presidente dijo que conocidas las intenciones de los dos países no cabía más que esperar a que el conflicto se resolviera satisfactoriamente.

El señor Motta pronunció un oportuno discurso, que fué escuchado con gran atención, defendiendo a la Sociedad de Naciones. Manifestó que a este organismo no puede achacarse la responsabilidad de lo que ocurre, puesto que los verdaderos responsables son los Gobiernos que integran la Sociedad. Aunque insuficiente e imperfecta—añadió—, la Sociedad de Naciones es el símbolo de la marcha hacia adelante de la humanidad y la única esperanza del mundo si no se quiere volver al antiguo sistema de alianzas y se desea perfeccionar la actuación internacional.

Terminó diciendo que los Estados deben considerar como una obligación sagrada no destruir este instrumento de colaboración internacional, cuyo valor sigue siendo inestimable y que una vez roto no podrá ser reconstruido. Fué muy aplaudido.

### Reunión de Comisiones

Ginebra.—Por la tarde se reunió la cuarta Comisión que se ocupa de la organización de las finanzas de la Sociedad de Naciones, con asistencia del delegado español, señor Madariaga. Se eligió vicepresidente al señor Rappard (Suiza).

Se adoptó el orden del día que comprende dieciocho puntos de carácter administrativo y político.

También se reunió la quinta Comisión, con asistencia por España de doña Isabel de Oyarzábal, de Palencia. Se eligió vicepresidente al señor Osborne (Australia).

Asimismo se reunió la Comisión permanente consultiva sobre cuestiones militares, navales y aéreas, estimando no haber obstáculo para la admisión del Irak en la Sociedad de Naciones.

El presidente del Consejo francés, señor Herriot, hará mañana uso de la palabra en la sesión que celebrará la Asamblea de la Sociedad de Naciones a las once de la mañana. El discurso será radiado.

El barón de Aloisi, primer delegado italiano, le sucederá en la tribuna, y lord Cecil intervendrá también, en nombre de la Gran Bretaña.

Se confirma que el señor Herriot no tratará en su discurso de la cuestión del desarme, al menos de manera directa.

### D. Fernando de los Ríos en Suiza

Ginebra.—El ministro español de Instrucción Pública, don Fernando de los Ríos, visitó ayer la Oficina Internacional de Educación y la escuela llamada «Maison des Petits», mostrando especial interés por las monografías que sobre educación infantil en los distintos países publica la oficina, y por la colección de libros de lecturas infantiles.

Por la tarde, el señor De los Ríos visitó la Escuela Internacional.

En todas partes el ministro recibió múltiples pruebas del alto concepto que merece a los pedagogos extranjeros la obra de reforma escolar realizada por la República española.

A las ocho y media salió para Barcelona el ministro de Instrucción Pública, don Fernando de los Ríos con su señora, siendo despedidos por el ministro de Estado español, señor Zulueta; el cónsul de España, miembros de la Delegación española en la Sociedad de Naciones y funcionarios españoles en el organismo de Ginebra; la esposa del cónsul de España y la esposa del director de la Oficina de Informaciones de la Sociedad de Naciones, señora de Plá.

### La conferencia del Desarme

Ginebra.—El señor Hénderston continuó sus conversaciones con los distintos delegados antes de salir esta noche para Londres. Durante el día estuvo conferenciando con los señores von Neurath, barón de Aloisi, Benes, Zaleski, Hymans y Madariaga.

El ministro de Negocios alemán saldrá mañana para Berlín.

### Introducción de ganado portugués

Lugo.—Existe malestar por la introducción clandestina de ganado portugués, lo cual origina extraordinario perjuicio a los ganaderos regionales.

Las entidades agrarias han dirigido telegramas al Gobierno, protestando contra ese hecho y rogando que adopte las oportunas medidas para evitarlo.

### Detención de un extremista

Huelva.—Al pasar la frontera portuguesa, en el pueblo de Paimogo, fueron detenidos por un agente de Vigilancia dos sujetos. Al otro se le ocuparon dos pistolas, cargadores y numerosas cápsulas. Se ha averiguado que se trata de dos extremistas que estaban de acuerdo con unos comparsos suyos portugueses.

### El cuarto centenario de la Universidad de Granada

Granada.—El domingo próximo comenzarán los actos conmemorativos del cuarto centenario de la Universidad de Granada. Durarán hasta el 8 de octubre. En ella darán conferencias los señores Ortega y Gasset (don José), Sánchez Albornoz y otros.

### Crisis de trabajo en la provincia de Sevilla

Sevilla.—El gobernador civil ha manifestado que en Morón de la Frontera el paro obrero es intenso, y que confía resolverlo en cuanto comiencen en octubre las faenas agrícolas.

También hay gran crisis obrera en Villa Manrique.

En Carmona se han declarado en huelga los obreros campesinos por desavenencias con los patronos sobre la aplicación de las bases de trabajo en la próxima recolección de la aceituna.

En otros pueblos también hay planeados conflictos de esta clase.

En Arahál se han reanudado hoy los trabajos por los obreros campesinos, quedando solucionada la huelga que allí existía.

### Propietarios multados

Sevilla.—El gobernador ha impuesto a veinte propietarios de Osuna otras tantas multas de 250 pesetas, por incumplimiento de las bases de trabajo.

### La feria de San Miguel en Sevilla

Sevilla.—Hoy ha comenzado la feria de San Miguel. En el mercado de ganados se nota gran animación. Han entrado al mercado 31.007 cabezas de ganado, pero se han efectuado muy pocas transacciones.

### Pidiendo la destitución de un juez y su secretario

Huelva.—En el pueblo de Alonso se celebró una manifestación para pedir la destitución del juez y del secretario del Juzgado, no produciéndose el menor incidente por la acertada intervención del alcalde de dicho pueblo. En el asunto que ha motivado la manifestación interviene el gobernador.

### Un párroco farruco

Huelva.—Comunican de Valverde que el cura párroco de dicho pueblo se opuso a que se verificase un enterramiento civil, según la voluntad de la familia del finado, alegando que el cementerio era suyo. Tan disparatada razón sobrecogió a los vecinos, que pusieron el hecho en conocimiento del alcalde y éste telegrafió al gobernador, quien ordenó que se concentrara la Guardia civil en dicho pueblo, que se verificase el enterramiento civil y que se meta a la cárcel a quien se oponga.

### Declaraciones del ministro de Marina, señor Giral

Madrid.—El ministro de Marina recibió esta mañana la visita de los periodistas, y hablando con ellos les dijo que se encontraba altamente satisfecho por el recibimiento tributado por el pueblo catalán al jefe del Gobierno en su reciente visita a la capital catalana.

El señor Giral dijo que el partido de Acción Republicana va tomando en las regiones de Cataluña un gran incremento sumándose a él numerosos partidarios.

Refiriéndose a las declaraciones hechas últimamente por el jefe de los radicales señor Lerroux, dijo que no creía necesaria la retirada de los ministros socialistas del Gobierno, como aquél había dicho, y que si éstos lo hicieran, se verían abondonados del prestigio moral de que vienen disfrutando.

El señor Giral habló también con los informadores acerca de la labor parlamentaria en la reapertura de las Cortes con relación a los asuntos de su departamento.

Dijo que el contingente de marina para el ejercicio de 1933 se elevaría a la cantidad de 10.000 marinos.

Agregó también que para intensificar las líneas de comunicaciones con Sudamérica se establecerá la línea del Cantábrico con Buenos Aires, sin suprimir por ello la que viene funcionando desde Barcelona.

También expuso el señor Giral su propósito de acompañar al jefe del Gobierno en su viaje a Santander, para asistir al discurso que el señor Azaña pronunciará en el Teatro Peralta de aquella población, y que regresará mañana viernes, con objeto de acompañar al presidente de la República en su viaje a Cabra, para presenciar las anunciadas maniobras militares.

### Los deportados desembarcarán utilizando el «Canalejas»

Madrid.—El ministro de Marina señor Giral, ampliando su información con los reporteros, les dijo que de persistir el temporal frente a la bahía de Villa Cisneros, los deportados tendrán que ser trasladados al guardacostas «Canalejas» el cual, por sus menores dimensiones, podrá acercarse fácilmente a los muelles y así poder desembarcar a los deportados.

### Disposiciones de la «Gaceta»

Madrid.—La «Gaceta» publica entre otras las siguientes disposiciones oficiales:

Estado.—Declarando jubilados a varios funcionarios de la carrera diplomática.

Gobernación.—Disponiendo que la plana mayor del 28 Tercio de la Guardia civil, de guarnición en Sevilla, pase a ser denominado en lo sucesivo, Tercio número 28.

Nombrando inspector general de la Guardia civil, a don José Bustos.

Concediendo al mencionado Cuerpo la adquisición de piensos para el ganado.

Otra del mismo Ministerio, recomendando a los Ayuntamientos para que faciliten la adquisición de piensos para el ganado de la Guardia civil en los casos que aquella fuerza lo soliciten.

Agricultura.—Orden disponiendo que desde el primero del mes de octubre próximo rijan los mismos precios que en el mes actual para la venta de plomo elaborado y compra de plomo viejo.

### Los Trabajadores de la Tierra, disformes con la Reforma Agraria

Madrid.—El Comité Ejecutivo del Congreso de Trabajadores de la Tierra, ha hecho pública una nota en la que siente y expresa como un profundo error para sus tareas la implantación de la ley de Reforma Agraria.

### Explosión de un artefacto

Sevilla.—Esta mañana, en las proximidades del puente de Carmona, el vecindario fué sorprendido por una fortísima explosión.

En las cercanías de la estación habían sido colocados en dos de los tubos conductores de energía eléctrica para el servicio de tranvías, un artefacto, can objeto de que al descender el tren sobre el puente, y una vez sin fluido, aquél no pudiera dominar la marcha y se produjera una catástrofe.

Afortunadamente el artefacto hizo explosión antes de pasar el tranvía, por lo cual y al quedar sin corriente se detuvo momentos antes de llegar al puente mencionado.

Un guardajurado advirtió que dos individuos trataban de colocar una bomba en la caja de la vía, y echándose el alto consiguió que aquellos se dieran a la fuga.

El guarda jurado notó que sobre la caja de la vía habían sido colocadas dos bombas, las cuales tenían las mechas encendidas, y él ante el temor de que pudieran hacer explosión, se lanzó sobre ellas y pisando las me-

chas consiguió apagarlas antes de que pudieran hacer explosión. Los dos individuos que las habían colocado se dieron a la fuga, sin que hasta ahora hayan podido ser detenidos.

### Huelga de gañanes

Alcázar de San Juan.—Por no haber accedido a las peticiones que hace días habían formulado a sus patronos, hoy se han declarado en huelga los gañanes que trabajaban en la veledimia.

De persistir su actitud, los daños que habrán de acusarse serán de enorme consideración, debido al paro de las faenas.

### Regimiento que va de maniobras

Hoy ha salido para el campamento de Cereiros el regimiento número 23 que va a dicho punto para asistir a las maniobras militares.

### El jefe del Gobierno a Santander

Madrid.—A las once menos cuarto de la mañana salió para Santander el jefe del Gobierno don Manuel Azaña. En su viaje le acompañan el ministro de Marina, señor Giral, y los subsecretarios de la Presidencia y de la Marina civil.

### Un terremoto en Grecia

Atenas (Radio).—Ayer tarde, a las siete, y en el poblado de Chalendici, se registró un tremendo movimiento sísmico que causó grandes daños. Las comunicaciones han quedado interrumpidas desconociéndose por ahora la importancia de las pérdidas materiales.

### El ciclón de Puerto Rico

Habana.—El ciclón que ayer arrasó varios lugares de Puerto Rico sigue su paso por las Islas Virgenes y por Santo Domingo, a una velocidad de veinte kilómetros por hora en dirección de Haití. Se cree también que el ciclón, debido a su extensión, causará estragos en la zona de Jamaica, aunque se supone que éste no obrará con la intensidad producida en Puerto Rico, debido a las altas montañas que la circundan.

### El paso del jefe del Gobierno por Burgos

Burgos.—El jefe del Gobierno, acompañado del señor Giral y de su esposa, en su viaje a Santander, llegó a esta población a las dos de la tarde.

Fuó recibido por el gobernador civil y demás autoridades.

El señor Azaña y sus acompañantes se dirigieron al hotel Isabel, en el cual almorzaron.

A las cuatro y treinta y cinco minutos reanudaron el viaje para la capital de la Montaña.

### El subsecretario de Gobernación y los gobernadores de Zaragoza y de Guipúzcoa, a Santander

San Sebastián.—Esta mañana ha llegado el subsecretario de la Gobernación, señor Esplá.

Esta tarde y acompañado del gobernador civil de Zaragoza y del de San Sebastián, se trasladarán a Santander con objeto de asistir mañana al acto político en el que tomará parte el jefe del Gobierno, señor Azaña.

### NECROLÓGICA

En la mañana de hoy se ha dado sepultura a los restos del que fué nuestro camarada Cipriano Ayala. El acto fué civil. Acudieron gran cantidad de compañeros del finado. A su viuda, Gregoria Prado, y en especial a su hija e hijo político, Lucía Ayala y Germán García, damos la expresión más sincera de nuestro sentimiento.

**:-: Café Cántabro :-:**  
El predilecto de las familias - Café exprés - Licores de las mejores marcas  
Burgos, 1. Teléfono 36-57

Grandioso éxito de  
**JULI Y GASTON**

Extraordinario éxito de  
**CONCHITA GRANERO**

Domingos y días festivos, sección de moda a las seis.



Representante: G. PERUJO

**ALFA**  
Construcción nacional :: Supera a todas :: y cuesta la mitad ::  
AL CONTADO Y A PLAZOS  
**Calderon, 1, SANTANDER**  
TELEFONO 22-28

Sucursal en Torrelavega:  
PLAZA MAYOR, 29 - TELEFONO, 68  
Radio - Fonos - Discos «Regal»

**Gran Kursaal "La Tierruca"** Segismundo Moret, 7  
Tel. 35-32 - Santander

Hoy, dos grandes éxitos, dos

**Bella Marujilla** bailarina  
**Condesita del Turia** rmbista

Sesiones a las 10, 11 y 12 de la noche - Cabaret 11 noche en adelante.  
Domingos y días festivos sección a las 7 de la tarde